

aujourd'hui anglicans, nombreuses sont les croyances traditionnelles souvent centrées sur les événements imprévisibles.

"The Round Lake Ojibwa" ne constitue pas une "monographie à tiroirs". En effet, dans plusieurs sections on trouve des synthèses intéressantes entre les différents niveaux de l'organisation sociale et les systèmes économiques et religieux. Le changement culturel demeure toutefois le thème principal de cette monographie. Espérons que Rogers nous donnera bientôt une étude comparative des deux communautés sub-arctiques qu'il a étudiées.

Asen BALIKCI

*

*

*

Eskimo Administration: II. Canada. Diamond JENNESS. Montreal: The Arctic Institute of North American, 1964, 1866 pp., map.

Personne d'autre que Diamond Jenness, le célèbre esquimologue canadien n'est mieux qualifié pour décrire l'histoire des activités arctiques du gouvernement canadien. Ce volume vient couronner une longue œuvre sur l'ethnologie des peuples nordiques: le classique "Life of the Copper Eskimos," le traité général "Indians of Canada" et une longue série de contributions monographiques. Dans "Eskimo Administration: II Canada" l'auteur résume ses observations sur l'administration dans le Nord portant sur une période de plus de 40 ans. Le tableau qu'il dessine n'est pas beau. On n'a qu'à se référer aux titres des chapitres suivants: "Myopie du gouvernement" (avant 1903) "les esquimaux sous la tutelle de la police" (1903-21) "Une administration sans liberté d'action" (1921-31) "Une bureaucratie passive" (1931-40) "Echec d'un projet de colonisation" "Naviguer sans boussole.

A l'exception des missionnaires moraves au Labrador et d'une poignée d'explorateurs, les chasseurs de baleines écossais et américains furent les premiers européens à établir des relations symbiotiques régulières avec les esquimaux canadiens. Pour les esquimaux de l'ouest canadien les résultats de ce premier contact sont bien connus: des 2000 indigènes qui habitaient la région à l'époque traditionnelle, il n'en est resté que 200 après le passage des chasseurs de baleines. L'alcoolisme, la prostitution, qui répandit la syphilis, et le meurtre décimèrent la population sans provoquer l'intervention des autorités.

A juste titre Jenness rend hommage aux missionnaires, de toutes dénominations, qui intervinrent de plusieurs façons pour rétablir l'équilibre spirituel des indigènes et normaliser les relations inter-ethniques. Le système économique établi par la Compagnie de la Baie d'Hudson est bien décrit, surtout les conséquences sociales du piégeage systématique. Les multiples fonctions de la Police Montée sont également analysées dans une perspective historique.

Jeness ne cache pas, sinon son admiration, du moins ses sentiments de respect pour les petites gens qui ont travaillé pendant de longues années à l'amélioration des conditions de vie des esquimaux, souvent au prix de grands sacrifices personnels. Pour la haute administration d'Ottawa, qui a manqué de clairvoyance et de politique de longue portée, Jenness n'a que des reproches. Le Canada a bien voulu établir sa suzeraineté sur la côte arctique et l'archipel, mais a-t-il accepté ses obligations envers les peuplades indigènes du Nord, obligations qui découlent normalement du droit de suzeraineté? Pourquoi le gouvernement n'a-t-il pas construit les écoles et les hôpitaux dont le pays avait besoin? Qu'a-t-il fait pour développer l'économie du Nord?

La nouvelle et dynamique administration établie dans les années 50 essaye de faire oeuvre définitive. Sur quelle base économique? Le Nord a-t-il les ressources nécessaires qui pourraient assurer l'embauche de plusieurs milliers d'esquimaux dans un avenir rapproché?

À la suite d'un examen approfondi de la situation économique actuelle dans le Nord et des possibilités de développement futur, Jenness présente une conclusion pessimiste. Que faire? Comment assurer un bien-être minimal à une population indigène qui s'accroît constamment? L'émigration *vers le Sud* d'une partie de la population nordique est la solution préférée de Jenness. Est-ce l'avis des esquimaux? Nous aimerions bien le savoir.

Ce volume est loin de constituer une simple description historique des activités du gouvernement canadien dans le Nord. C'est un véritable traité de l'histoire récente du Nord canadien qui englobe à fois les communautés indigènes et les organisations euro-canadiennes.

Asen BALIKCI

*

*

*

Formulaire d'anthropologie. Patrick BRAUN, Editions Paul Lechevalier, 1963, 262 pp., 50 illustrations, bibliographie, index des sujets.

Ce petit livre est consacré à l'anthropologie squelettique dont il expose les bases et dont il décrit les principales techniques. Destiné à des non-spécialistes il présente les faits avec un grand souci pédagogique, parfois au risque de simplifier à l'excès. Toutefois il contient une documentation abondante sur la description et les mensurations du crâne, des membres, de la colonne vertébrale et des ceintures ainsi que sur la détermination de l'âge et du sexe des parties les plus importantes du squelette.

Cette présentation peut rendre des services au fouilleur qui découvre des pièces squelettiques et qui désire les étudier lui-même. Mais on peut se demander s'il s'agit là d'un choix souhaitable. En effet, et la limitation des techniques et de l'instrumentation décrites dans cet ouvrage le montre bien, le profane